ABC del dinero comunitario

"Por una confianza libre de intereses"

¿Qué es el trueque?

El trueque es un intercambio de valor contra valor. Es condición necesaria para que se efectúe el trueque que se encuentren dos personas, en el mismo espacio y tiempo, y que cada una de ellas tenga el interés de adquirir lo que la otra ofrece. Para esta alternativa existen dos limitantes: que no coincidan los intereses y la desigualdad en el precio de los productos a intercambiar.

¿Qué es el multitrueque?

Es el trueque que se realiza entre más de dos personas. Cuando dos personas no coinciden en intercambiar sus dos productos, aun se puede realizar el intercambio, pagando el producto o servicio con dinero comunitario. El productor acepta este dinero, porque tiene la confianza qué podrá intercambiarlo después por otro producto o servicio con otro miembro del grupo, de esta manera se realiza el multitrueque, es decir un trueque entre más de dos personas.

¿Qué es el crédito comunitario?

Ímplica creer en los miembros del grupo, depositamos nuestra confianza en los demás. En el presente se otorga algo, esperando que en el futuro se resarza, sin embargo el futuro es incierto y por lo tanto acarrea un nivel de riesgo. En el sistema capitalista este nivel de riesgo se ve como un negocio (el interés), sin embargo el crédito comunitario hace del riesgo solidaridad.

¿Cómo se otorga el crédito comunitario?

Cada prosumidor al recibir el dinero comunitario en cada intercambio estará otorgando crédito, por lo que es necesario conocer a las personas que integran al sistema y tener presente que al ser parte de un grupo solidario se es compartido, se es generoso y se gratifica, en pos de la creación de un nuevo paradigma humano colectivo y solidario.

¿Qué es el dinero comunitario?

El dinero comunitario es un símbolo del valor que se puede crear en una comunidad, este símbolo toma la forma de un vale que circula entre los miembros de la comunidad.

¿Qué funciones tiene el dinero comunitario?

Facilita los intercambios

Cuenta el valor que se genera en una comunidad

Proporciona una unidad de cuenta para los valores que se intercambian

Simboliza el valor de uso, el valor de cambio, pero también el valor de vínculo que se genera.

¿Cómo funciona el dinero comunitario?

Un grupo de personas deben estar de acuerdo en aceptarlo para sus intercambios.

El dinero comunitario se otorga a todos los miembros del grupo para que circule entre todos.

Cada persona decide el porcentaje de dinero comunitario que acepta

Se firma el dinero comunitario en cada intercambio

El dinero comunitario tendrá una equivalencia que cada grupo de personas decidirá, a esta equivalencia se le llama unidad de cuenta.

Todos los miembros del grupo mantendrán un balance de su dinero comunitario.

El dinero comunitario es un acuerdo entre un grupo de personas.

El dinero comunitario no es de curso legal, para que funcione cada persona debe estar de acuerdo explícitamente (generalmente a través de la firma de una carta compromiso) de usarlo. Este acuerdo debe venir de la necesidad consciente de crear una comunidad dónde se construyan relaciones económicas basadas en la solidaridad, la libertad y la armonía.



El dinero comunitario se emite como crédito.

El dinero comunitario es simplemente un vale/papel para facilitar los intercambios y se puede emitir de distintas maneras: como deuda, el caso del sistema financiero convencional o como remuneración, el caso de algunos sistemas de dinero comunitario. En nuestro caso lo emitimos como crédito comunitario, libre de intereses, basado en la confianza, apostando a la cooperación y la restitución de un ser humano digno, confiable y libre.

¿Por qué se firma el dinero comunitario en cada transacción?

El dinero comunitario es un simple papel, no tiene validez sino hasta el momento en el que es firmado. El comprador firma el dinero como un compromiso de que éste tiene valor, respaldado por la producción y servicios que se ofrecen en el sistema, quien recibe el vale, al firmarlo admite este sistema de valor. La firma simboliza la confianza que se tiene en el otro y en la comunidad.

La firma simboliza el momento en el que se da el intercambio, qué es el momento en el que surge el valor en sus tres dimensiones: valor de uso, valor de cambio y valor de vínculo. El valor de uso de un producto o servicio encuentra su realización hasta el momento en que alguien más lo necesita. El valor de uso se crea en el trabajo, pero se realiza hasta el intercambio (valor de cambio), cuando este intercambio se da en una comunidad se crea también el valor del vínculo.

Cuenta la cantidad de valor que se puede generar sin dinero chatarra, cada firma simboliza un intercambio, si se cuenta el número de firmas que tiene cada papel se sabe cuánto valor genero ese papel, esta cuenta se extrapola a toda la comunidad para conocer la riqueza que se genera en esa comunidad.

¿Qué es la unidad de cuenta?

Para realizar intercambios, es necesario equiparar valores, para hacer esta equiparación se han inventado las medidas. Medimos múltiples cosas: para la distancia está el metro o la yarda, para la temperatura los grados <u>Fahrenheit</u> o grados Centigrados. Para cualquier intercambio de productos o servicios en México usamos como medida el peso, que está ligado a través del tipo de cambio al dólar. El sistema financiero internacional usa como medida de cuenta el dólar, por lo que nuestro paradigma de medición de valores está controlado por la dupla peso/dólar.

Cada sistema de dinero comunitario podría ser auto determinante si pudiera medir el valor con una unidad de cuenta propia, independizándose del lenguaje del dólar. Si bien la unidad de cuenta busca una escala distinta, esta escala puede traducirse en pesos, de esta manera podemos traducir un acto de confianza o una alegría a pesos, y de esa traducción somos soberanos. Cada grupo decide cómo se traduce en pesos su unidad de cuenta, esto genera autonomía de la economía financiera convencional, por ejemplo, si el peso se devalúa o entra en un proceso inflacionario, a través de la mediación de la unidad de cuenta, la comunidad podrá decidir modificar la equivalencia de su unidad de cuenta a pesos.

¿Qué es el balance?

A lo largo de la permanencia del sistema cada miembro deberá mantener una cantidad de dinero comunitario muy similar a la que le fue dada. El dinero comunitario no sirve para acumularse, tiene que estar circulando. Si tenemos exceso de dinero comunitario significa que no hemos comprado lo suficiente, por lo tanto alguien más en el sistema no ha vendido lo suficiente y tiene dinero de menos. Mantener el equilibrio personal conlleva también mantener el equilibrio del sistema, por esta razón el dinero y el sistema son colectivos y solidarios.

Quitando la importancia del dinero

Parece paradójico que queramos quitarle importancia al dinero hablando de dinero comunitario. El dinero chatarra se ha vuelto un fin, un dios, el símbolo de la riqueza, de nuestra neurosis colectiva; ya nada es tan importante como el dinero. El dinero comunitario vuelve al dinero sólo un medio de intercambio, re dignifica al ser humano en su posibilidad de crear productos y servicios en armonía con la naturaleza, de crear comunidades libres de explotación y con relaciones más justas, genera la oportunidad de creer en el otro. El dinero comunitario es un hilo conductor de lo verdaderamente importante la transformación de un hombre/mujer enajenado por el dinero a un ser humano consciente, libre, feliz.